

JUBILEZ : « un Sauveur vous est né  
qui est le Christ »... il y a 2025 ans !



# JUBILÉ 2025

**Année sainte en l'honneur de la Nativité du Christ**

**"L'espérance ne déçoit pas !"**



Diocèse de  
Saint-Étienne



Le Pape François  
ouvre la Porte sainte du Jubilé

[jubile2025.diocese-saintetienne.fr](http://jubile2025.diocese-saintetienne.fr)

# LETTRE PASTORALE

## DE MGR SYLVAIN BATAILLE



Pour les 2025 ans de la naissance du Christ, le Pape François a décrété une Année sainte à vivre non seulement à Rome, mais aussi dans toute l'Église, sur tous les continents. Il s'agit d'un Jubilé, c'est-à-dire d'un temps de joie : joie de se réconcilier avec Dieu et avec les autres, joie de dépasser ce qui nous empêche de vivre et d'aimer pleinement. Ce Jubilé est un temps favorable pour faire l'expérience de l'infinie miséricorde de Dieu, tout particulièrement dans le sacrement de la réconciliation. Pour cette Année sainte, le Pape François nous donne cette parole de saint Paul : « **L'espérance ne déçoit pas !** » *Romains 5, 5*

**Entrons dans cette démarche  
de conversion, laissons-nous renouveler  
dans l'espérance  
pour vivre, avec le Christ,  
les temps qui sont les nôtres !**

# OUVERTURE DU JUBILÉ

C'est par la célébration de l'Épiphanie, première manifestation du Seigneur, que cette année jubilaire s'ouvre dans notre diocèse de Saint-Étienne.

**Nous sommes invités à partager la joie des mages qui rencontrent leur Sauveur, une joie que nous avons à rayonner autour de nous. N'est-ce pas la principale mission de l'Église ?**



L'Année sainte se conclura dans notre diocèse le 26 décembre 2025, en la fête de saint Étienne.

# UN CHEMIN D'ESPÉRANCE



Le sommet de notre Année sainte sera la **fête diocésaine du dimanche 12 octobre 2025** qui nous réunira tous au Parc Expo de Saint-Étienne.

Au cœur de ce processus de nouvelle annonce de l'Évangile, notre fête diocésaine sera festive, ressourçante et missionnaire. Elle sera **ouverte à tous**, non seulement aux familiers de notre vie en Église, mais aussi à ceux qui sont en quête d'espérance et de fraternité authentique.

**Pour nous y préparer, un « Parcours espérance » à vivre en petites fraternités sera proposé, sur quatre rencontres, pendant le Carême et le temps pascal.** J'appelle tous les catholiques de notre diocèse, non seulement à y participer, mais aussi à les ouvrir largement en y invitant d'autres personnes de leur entourage.

# PARCOURS ESPÉRANCE

4 rencontres à vivre en “petites fraternités” ouvertes et missionnaires pour retrouver et partager le cœur de notre Espérance chrétienne.

1. Il est où le bonheur ?
2. Un Amour inconditionnel !
3. Chercher le soleil au-delà des nuages
4. Témoins d'Espérance

# H O P E !

*L'espérance ne déçoit pas*

**Dimanche 12 octobre 2025**

**PARC EXPO – Saint-Etienne**



# UNE ANNÉE DE MISÉRICORDE

Une Année sainte est aussi un temps privilégié de pèlerinage.

**Nous pouvons le vivre à Rome mais aussi dans les quatre églises jubilaires de notre diocèse :**

- La **cathédrale Saint-Charles** de Saint-Étienne
- La **collégiale Notre-Dame d'Espérance** de Montbrison
- Le sanctuaire **Notre-Dame de l'Hermitage** de Noirétable
- Le sanctuaire **Notre-Dame de Valfleury**

En ces lieux, **une démarche de conversion et de renouveau intérieur** est proposée à travers un parcours jubilaire.



# PRIÈRE DIOCÉSAINÉ DU JUBILÉ

*Avec saint Étienne et avec tous les saints,  
confions ce Jubilé au Seigneur :*

Père céleste, en cette Année sainte  
Tu nous offres un temps favorable  
de conversion et de réconciliation.

Dans ta miséricorde, libère-nous  
de ce qui nous empêche d'aimer,  
de nous donner dans la joie et la paix.

Dans la communion de ton Église,  
donne-nous de vivre en frères  
et d'être témoins de ton amour fidèle.

Nous t'en supplions, réveille en nous  
cette espérance qui nous fait te désirer,  
jusqu'à l'avènement de ton Royaume.

Amen

# DÉMARCHE JUBILAIRE POUR RECEVOIR L'INDULGENCE

Au cœur de cette Année sainte, il est proposé d'accomplir une démarche jubilaire pour recevoir l'indulgence. Elle est un don gratuit de la miséricorde de Dieu pour nous libérer des conséquences de notre péché, dans ce monde et dans l'au-delà. En effet, le péché blesse nos cœurs en profondeur et nous empêche de vivre pleinement dans l'amour de Dieu et des autres. Pour nous en libérer, l'Église propose une démarche humble de conversion, en vérité devant Dieu, d'accueil de sa miséricorde et de détermination intérieure afin de vivre davantage selon l'Évangile, par la prière et la charité. Le fruit en est l'indulgence qui délivre des conséquences du péché. Il est possible d'en bénéficier pour soi ou pour un défunt, plusieurs fois au cours de l'Année sainte.

## Cette démarche s'accomplit par :

1. Un pèlerinage dans un lieu jubilaire
2. Le sacrement de la réconciliation
3. Le sacrement de l'Eucharistie
4. La prière aux intentions du Pape
5. Des gestes concrets d'amour et de solidarité

*Il est bon de vivre le même jour ces différentes étapes mais, quand cela n'est pas possible, elles peuvent se dérouler sur une vingtaine de jours.*

## VIVRE L'INDULGENCE POUR UN DÉFUNT

À la mort, l'âme du défunt revoit toute sa vie sous le regard de Dieu. Si elle est ouverte à l'Amour, elle peut poursuivre son chemin vers Dieu et c'est habituellement un temps de purification nécessaire pour vivre éternellement dans la joie de Dieu. Ce temps intermédiaire s'appelle le purgatoire. Grâce à la communion des saints, nous pouvons aider les défunts, notamment ceux dont nous avons été proches, à entrer dans le Royaume par nos prières, en particulier à la messe, et en faisant pour eux la démarche jubilaire d'indulgence.



## FAIRE UN PÈLERINAGE DANS UN LIEU JUBILAIRE

En plus des basiliques majeures de Rome où l'on passe les portes saintes, il est aussi possible de recevoir l'indulgence par un pèlerinage dans l'un des quatre lieux jubilaires de notre diocèse : **La cathédrale Saint-Charles de Saint-Étienne, la collégiale Notre-Dame d'Espérance de Montbrison, le sanctuaire Notre-Dame de l'Hermitage de Noirétable, le sanctuaire Notre-Dame de Valfleury.**

“ Pour ceux qui ne peuvent se déplacer, il est possible de vivre un parcours jubilaire adapté, là où ils demeurent.

Notre Père, qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour. Pardonne-nous nos offenses, comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Et ne nous laisse pas entrer en tentation mais délivre-nous du Mal. Amen

Je vous salue Marie, pleine de grâce. Le Seigneur est avec vous. Vous êtes bénie entre toutes les femmes et Jésus, le fruit de vos entrailles, est béni. Sainte Marie, Mère de Dieu, priez pour nous pauvres pécheurs, maintenant et à l'heure de notre mort. Amen.

## PRIER EN COMMUNION AVEC LE PAPE

La démarche jubilaire s'inscrit dans la communion de toute l'Église.

- Nous exprimons notre adhésion à la foi catholique par la récitation du **Credo**,
- Nous exprimons notre amour pour Dieu avec la prière du **Notre Père**
- Nous prions aux **intentions du Pape** pour l'Église et sa mission, pour le monde et pour tous ceux qui souffrent
- Nous concluons par le **Je vous salue Marie**.

**Je crois en Dieu**, le Père tout-puissant,  
créateur du ciel et de la terre.

Et en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur,  
qui a été conçu du Saint-Esprit,

est né de la Vierge Marie,

a souffert sous Ponce Pilate, a été crucifié,

est mort et a été enseveli, est descendu aux enfers,

le troisième jour est ressuscité des morts,

est monté aux cieux,

est assis à la droite de Dieu le Père tout-puissant,

d'où il viendra juger les vivants et les morts.

Je crois en l'Esprit Saint, à la sainte Église catholique,

à la communion des saints,

à la rémission des péchés,

à la résurrection de la chair, à la vie éternelle. Amen.

## CÉLÉBRER LE SACREMENT DE LA RÉCONCILIATION

Comme le fils prodigue qui rentre en lui-même et prend conscience du mal qu'il a fait, nous sommes invités à dire avec courage et confiance : « *Je vais retourner vers mon Père et je lui dirai : Père j'ai péché contre le ciel et contre toi.* » Comme lui, nous savons que le Père nous accueille les bras grands ouverts et que, dans sa miséricorde, il nous rend notre dignité perdue. Ainsi, soit au cours du pèlerinage, soit à proximité de cette date, le sacrement de la réconciliation nous offre le pardon de Dieu. Nous prions le Seigneur de nous éclairer sur nos péchés, sur nos manques d'amour envers lui et envers les autres, sur nos complicités avec le mal. En les confessant, nous les reconnaissons devant Dieu. Le prêtre est le signe de la miséricorde infinie de Dieu, en donnant le pardon. Pour avancer sur ce chemin de conversion, une pénitence nous aide à renoncer à nous-mêmes pour aimer davantage.

Le Pape François nous dit : « *Chaque fois que nous nous confessons, Dieu nous serre dans ses bras, Dieu fait la fête ! Avançons sur ce chemin !* »



## PARTICIPER À L'EUCCHARISTIE

À la messe, nous accueillons ensemble la Parole de Dieu qui nous enseigne et éclaire notre vie. Nous offrons ensuite à l'amour de Dieu ce que nous sommes, ce que nous portons d'heureux et de difficile... En retour, tout l'amour que Jésus nous a donné sur la croix nous est offert, en particulier dans la communion eucharistique



## 5

## ACCOMPLIR DES ACTES DE MISÉRICORDE POUR LES AUTRES

Il est essentiel d'accompagner nos démarches spirituelles par des gestes concrets d'amour et de solidarité. La miséricorde reçue doit se transformer en miséricorde donnée.



À chacun de discerner ce qu'il peut faire : prendre soin de ceux qui n'ont pas de quoi se nourrir, se vêtir, se loger, de ceux qui sont isolés ou migrants, qui se sentent seuls ou perdus ; prendre du temps pour visiter une personne éprouvée par la maladie, la solitude, le deuil ; annoncer l'Évangile ; écouter et éclairer ceux qui cherchent ; pardonner les offenses ; supporter patiemment les personnes ennuyées ; prier pour les vivants et les morts...

